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ИНТЕРВЬЮ

BUSINESS GUIDE: Иногда звучат оценки о мини-
стерстве экономического развития как о самом 
бесполезном ведомстве краевого правительства. 
В их основе лежат утверждения, что экономика 
региона зависит полностью от цен на сырье и 
повлиять на эти фундаментальные вещи горстке 
чиновников не под силу. Что можете возразить 
оппонентам? 
МаксиМ колесников: Действительно, наша 
экономика, к сожалению, по-прежнему зависит 
от сырья. Это не значит, что не нужны институты 
развития. Цель министерства — в первую оче-
редь диверсификация экономики. И за два года 
определенный результат уже можно показать.

Чем в целом занимается минэк Пермского 
края, что находится в нашем, скажем так, ореоле 
наблюдения? Во-первых, все, что связано с вне-
дрением целевых моделей по улучшению бизнеса 
и по улучшению места региона в национальном 
инвестиционном рейтинге. Если говорить просты-
ми словами: что это такое? Мы берем процессы, 
где с одной стороны государство, с другой сто-
роны — бизнес. И совместными усилиями, путем 
общения с предпринимательским сообществом, 
с муниципальной властью, контрольно-надзор-
ными органами, пытаемся эти процессы сделать: 
а) быстрее, б) прозрачнее для бизнеса. Чтобы им 
было легче получать те или иные разрешения, 
справки. Мы меняем форму получения докумен-
тов, уходим от бумаги в цифру.

Пермский край по итогам 2018 года поднял-
ся в рейтинге по улучшению инвестиционного 
климата сразу на 22 позиции, заняв 25-е место. 
В принципе, можно сказать, что это оценка пред-
принимательского сообщества.

Второй блок — контрольно-надзорная деятель-
ность. Минэк имеет влияние в первую очередь на 
региональные виды контроля. Но сейчас начали 
заниматься и федеральными видами контроля. По-
мощь оказывает бизнес-уполномоченный Анатолий 
Маховиков. Мы приглашаем его и федеральные 
надзорные органы на площадку, и вместе смотрим, 
насколько прошедшие проверки были обоснован-
ны. Сколько проверок привело к действительному 
результату выявления нарушений, а сколько было 
проведено по каким-то другим причинам.

Наша и федеральная цель — перевести все 
контрольные ведомства на риск-ориентированный 
подход. Бизнес хочет понимать, когда и, главное, 
что будут контролировать, проверять. Чтобы не 
получалось, что сегодня пришла одна проверка, 
завтра другая. Все проверяют одно и то же, плюс 
запрашивают дополнительные документы. Нет! 
У всех должны быть регламенты, порядки, риск-
ориентированный подход. Бизнес должен быть 
максимально уведомлен о том, кто к нему плани-
рует приходить.

Третий блок деятельности — налоговая по-
литика. Все изменения в налогообложении на 
краевом уровне проходят через минэк Пермского 
края. Основная цель министерства — выравни-
вание условий, чтобы налоговая нагрузка была 
справедливой.

Недавно Пермский край перешел на налог на 
имущество от кадастровой стоимости для офис-

ной и торговой недвижимости, несмотря на то что 
и раньше, по федеральному законодательству, 
могли это сделать. Мы существенно изменили 
транспортный налог, который не пересматривал-
ся с 2010 года. По нему нагрузка была серьезно 
перераспределена: до этого владельцы автомо-
билей экономкласса платили за одну лошадиную 
силу максимальную ставку, при этом собственни-
ки машин с мощным двигателем могли платить и 
по нижней границе. Сейчас ситуация выровнена. 
Те, у кого мощные автомобили, платят больше за 
лошадиную силу, те, кто выбирает более эконо-
мичный вариант, платят меньше.

Наконец, большим достижением в Прикамье 
стало исполнение федерального тренда, исходя-
щего от Минфина РФ, по отмене безадресных на-
логовых льгот по налогу на прибыль. В Пермском 
крае эти льготы действовали долго. Руководство 
края провело переговоры на самом высоком 
уровне с нашими крупными налогоплательщика-
ми (ЛУКОЙЛ, «Уралкалий») о поэтапном, за три 
года, сворачивании налоговой льготы.

Уже в этом году это дало нам существенный 
эффект по приросту налоговых доходов сверх 
плана. Сейчас задача правительства — макси-
мально эффективно направить дополнительные 
деньги в новые проекты.
BG: Этим летом ведомство бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова подготовило рейтинг регионов с 
наибольшим давлением на бизнес. Сначала Перм-
ский край оказался в нем в числе худших, затем 
аппарат омбудсмена внес коррективы, повысив 
оценку региону. Как обстоят дела с этим?
М.к.: Так называемый индекс Титова учитывает 
только влияние федеральных контрольно-надзор-
ных органов на территории конкретного субъекта 
РФ. У Пермского края отсутствуют прямые рычаги 
влияния на федеральные органы контроля. На Со-
вете по предпринимательству решили собирать все 
контрольно-надзорные органы на площадке крае-
вого бизнес-омбудсмена, разрабатывать методики 
по снижению административного давления.

Такая проблема есть. Хорошо, что мы об этом 
знаем и поэтапно с ней боремся.
BG: Руководство страны, а также губернатор края 
регулярно заявляют о намерении снизить адми-
нистративные барьеры для малого и среднего 
предпринимательства (МСП). В то же время для 
предпринимателей в регионе повсеместно от-
меняется местный единый налог на вмененный 
доход (ЕНВД), который позволяет бизнесменам 
платить меньше. Сносятся ларьки на частной 
земле, закрываются рынки. Как эти действия со-
относятся с вашими заявлениями о поддержке 
МСП?
М.к.: Отмену ЕНВД можно считать ущемлением 
только «серого» бизнеса. ЕНВД появился в 1998 
году как суперантикризисная мера. Тогда в стране 
бушевал кризис и правительству нужен был хоть 
какой-то налог для малого бизнеса.

Его очень тяжело контролировать, потому 
что там нет ограничений по выручке, простор до-
вольно большой. Есть очень крупные компании, я 
не буду их называть, которые даже в спецрежи-
мы не попадают. Но они пользуются ЕНВД, тем 
самым занижая налоговую нагрузку, искажая 
конкурентные условия перед добросовестным 
предпринимателем, который ведет тот же бизнес, 
но использует легальные механизмы системы на-
логообложения. Рынок перекошен.

И вот такие ребята сейчас попадут на общую 
систему налога, потому что уровень их доход-
ности и рентабельности позволяет платить нор-
мальные налоги.

Для представителей действительно малого 
и среднего бизнеса губернатор Пермского края 
Максим Решетников внес в заксобрание проект 
о модернизации дополнительных льгот — в ча-
сти патентной системы и упрощенной системы 
налогообложения. Документ пока рассмотрен в 
первом чтении.

Если взять средний размер ЕНВД, например, 
в Перми и сравнить его с Екатеринбургом, то там 
ЕНВД платили в три-четыре раза больше за счет 

более высокого коэффициента, чем у нас в Пер-
ми. И все там нормально платят.

Некоторые предприниматели говорят, что 
если в регионе не будет ЕНВД, то все мы уйдем. 
Никто никуда не уйдет, потому что с 2021 года 
этот налог отменяется везде, по всей стране. Это 
уже пережиток прошлого, только в странах Аф-
рики остались такие непрозрачные налоги. Это 
во-первых. Во-вторых, многие забывают, что у 
нас около 50 тыс. предпринимателей уже сейчас 
сидят на упрощенной системе налогообложения, 
живут в существующей парадигме и нормально 
себя чувствуют.

Мы считаем, что, отменяя ЕНВД, повышаем 
конкурентоспособность региональной экономики 
для тех, кто действительно относится к малому и 
среднему предпринимательству, дорабатываем 
существующие прозрачные механизмы. Патент — 
это вообще супермеханизм, если ты небольшой 
предприниматель. У тебя нет отчетности, патент 
можешь купить не на год, а на три-четыре месяца 
и заплатить за это время. Это выгодно тем, у кого 
сезонный бизнес. Вообще классно! По упрощен-
ной системе налогообложения — да, есть отчет-
ность. Но она существенно проще, чем по общей 
системе налогообложения. Но вот как раз сейчас 
мы эти механизмы дорабатываем, чтобы даже 
для тех, кто с ЕНВД переходит на эти механизмы, 
переход был максимально плавным.

Что касается нестационарных торговых то-
чек, могу предположить, что подходы там те же. 
Например, по размеру уплаченных налогов: мы 
видим, когда в условной сети кофеен из 15–20 
точек по Перми официально трудоустроены два 
человека. Наверное, это должно наводить на 
определенные мысли. Не могут два человека 15 
точек обслуживать. Понятно, что тем, кто пользу-
ется лазейками, наши действия не нравятся. Но 
если спросить тех, кто ими не пользуется, — это, 
наоборот, правильно! В целом мы видим тренды 
развития больших агломераций: все, конечно, от-
казываются от таких хаотичных видов торговли.
BG: Поговорим про экономику Пермского края. 
Калий и нефть, конечно, наше все. Но какие по-
тенциальные точки роста помимо них вы видите?
М.к.: Например, возьмем нашу лесную отрасль. 
Все знают, что в регионе площадь общей лесосе-
ки около 21 тыс. га. При этом в переработку идет 
меньший объем. Перерабатывается еще меньше, 
чем выдано разрешений. В итоге, и это не секрет, 
известно, что кругляк вывозят из Пермского края.

Министерство начало изучать, в чем слож-
ность. Во-первых, у нас есть хвоя и лиственные 
породы. Хвоя — в приоритете, все добывают в 
первую очередь ее. Но на севере региона есть 
много лиственных пород, которые практически 
не вырубаются. Поскольку, повторюсь, недро-
пользователи предпочитают рубить хвою.

Во-вторых, у лиственных пород короткое плечо 
по вывозу их в зону переработки — 200–300 км. 
На севере Прикамья бумкомбинатов не осталось. 
Единственно возможный путь — сплав по реке. 
Но реку надо чистить, а это федеральные полно-
мочия. Денег выделяется очень мало. Во время 
визита в Пермь вице-премьера РФ Антона Силу-

«Мы подсТаВИМ бИзНЕсу НашЕ скРоМНоЕ 
чИНоВНИчЬЕ плЕчо» дРайВЕРаМИ экоНоМИкИ пЕРМского кРая по-
слЕдНИЕ дЕсяТИлЕТИя яВляЮТся добыча полЕзНых ИскопаЕМых — НЕфТИ И калИя. 
ВМЕсТЕ с ТЕМ кРаЕВыЕ ВласТИ оТМЕчаЮТ, чТо пРИ поВышЕНИИ пРоИзВодИТЕлЬНосТИ 
ТРуда будЕТ сЕРЬЕзНая оТдача И оТ дРугИх оТРаслЕй. о пЕРспЕкТИВНых оТРаслях 
кРаЕВой экоНоМИкИ Рассказал В ИНТЕРВЬЮ BG глаВа кРаЕВого МИНэкоНоМРазВИТИя 
МаксИМ колЕсНИкоВ.
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